

Hommage au professeur André LUSSIER



Le 28 novembre 2016 est décédé M. André Lussier, professeur émérite du Département de psychologie. Au début des années 1940, il fut l'un des trois premiers étudiants de l'Institut de psychologie de l'Université de Montréal, devenu en 1972 le Département de psychologie dont il sera plus tard un professeur titulaire, responsable de l'enseignement de la théorie psychanalytique, principalement celle de Freud. André Lussier fut une figure marquante de la psychanalyse au Québec. C'est à Londres qu'il entreprend une formation psychanalytique sous la gouverne d'Anna Freud, fille du fondateur de la psychanalyse.

Elle restera pour lui une inspiration jusqu'à la fin de sa vie. Revenu à Montréal, il se joint au groupe fondateur bilingue de la Société canadienne de psychanalyse où, pendant plusieurs années, il en sera le seul non médecin. Bien conscient de sa position d'exception, il ne tarde pas à faire valoir ses différences et à formuler avec vigueur ce qu'étaient à ses yeux les exigences de la pratique analytique. En 1969, il participe à la fondation de la section française SPM et IPM. Le professeur Lussier a toujours été un « homme de conviction », Il aimait prendre parti et énoncer avec courage et clarté ce qu'il croyait devoir être dit. Il l'a fait tout au long de sa carrière professionnelle et universitaire, tant localement qu'aux niveaux national et international. On se rappellera, par ailleurs, ses prises de position publiques déterminantes dans le champ socio politico-culturel québécois au cours des années soixante, en particulier à propos de la censure et de la peine de mort.

En 1997, il fait écho à ces premiers écrits dans une dénonciation de diverses figures de l'intolérance. (« *Les visages de l'intolérance au Québec* », Septentrion, 1997.) Plus tard, il n'hésitera pas à mettre « *Le nationalisme québécois sur le divan* », Fides, 2002, de même qu'il s'en prendra aux dogmes énoncés par les Pères de l'Église catholique dans son dernier livre publié en 2012. (« *Un psychanalyste dans son siècle* », Delbusso, 2012.) Auteur de plusieurs publications psychanalytiques, il fut l'inspiration et le mentor de plusieurs générations d'étudiants et d'étudiantes du Département de psychologie. En plus d'être un universitaire de premier plan, le professeur Lussier laisse chez ceux et celles qui l'ont connu, le souvenir d'un enseignant de haut niveau qui savait transmettre à ses étudiants et étudiantes le goût de la réflexion et de l'action.

Jacques Mauger, Psychiatre et psychanalyste
Luc Granger, Ph.D Professeur émérite